
茂名日报日前报道，电白区霞
洞镇举行首届“百千万·怀兰番薯
文化”推广活动，传承引种番薯第
一人林怀兰的历史文化，品鉴霞洞
特色番薯品种，提升番薯品牌形
象。电白区实施甘薯产量提升行
动，2023年甘薯种植面积6.2万亩，
产量超过11万吨，每亩产量达1831
公斤，高于全省平均水平。在广东
省农业农村厅公布的首批 18 个甘
薯产量提升行动重点县名单中，电
白区名列其中，获得 480 万元专项
扶持资金。

从本土资源禀赋出发，因地制
宜发展甘薯产业，电白区不仅开辟
了一条富民兴村务实路径，而且在

提升土地利用效率和产出效益上，
给予我们有益的启示。一位哲人
说过“土地是财富之母”。 在确保
基本农田和水稻种植面积不减少
的前提下，电白区充分利用冬闲
田、季节性缺水田、旱地坡地、撂荒
地扩大甘薯种植面积。尤其是一
些不适宜种植水稻的地块长期得
不到耕作成为撂荒地，而利用甘薯
耐旱、适应性强的特性，却成为种
植甘薯的理想之地，得到合理利
用。同时，甘薯可以常年种植，当
地村民在春夏秋各季节都有种植
习惯，电白区因势利导，积极发展

“稻——稻——薯”水旱轮作模
式，让土地得到更充分利用。甘薯

与不同作物间的套种、轮作耕种模
式的推广，也取得农作物相得益
彰、土地潜力得到挖掘的乘数效
应。电白区多个镇在荔枝林发展
林下经济，套中“一点红”“人参
薯”等良种甘薯并获得高产，就印
证了科学推广应用套种、轮作等种
植模式，对提升土地利用效率和种
植效益具有极大拉动作用。土地
是不可再生资源，作为农业大市，
茂名农地资源并不宽裕，人均拥有
基本农田面积还不到半亩，发展农
业生产，必须在农田的精细利用和
提升单位面积质效上想办法下功
夫，走精益农业发展路子，以绣花
功夫精耕细作，而不能粗放管理和

经营。电白区通过复耕撂荒地和
轮作套种等途径，扩大甘薯种植面
积 6 万多亩，不仅盘活了闲置资
源，而且向人们传递了保护和善用
农地，就是保护城市的今天与未来
的理念，有助于凝聚全社会不忘农
业基础，让护农惠农成为长效保障
性制度的共识。

发展甘薯产业要着力抓好品
种培育，以集约化、品牌化、规模化
提升质效赢得市场，是电白区发展
甘薯产业的一条成功经验。种质
资源是农业的芯片，针对甘薯种苗
大都为自留或农户间互换，容易造
成品种退化影响品质的状况，电白
区加快甘薯脱毒健康种苗繁育基

地建设，全面推广农户甘薯脱毒种
苗种植，建成5000亩甘薯高产高效
示范片区，培育推广西瓜红、玛莎
莉、人参薯，榴莲蜜薯、一点红和广
薯系列等优良品种，全区良种率达
85%。优良的品种加上得天独厚的
光热条件，使甘薯种植蓬勃兴起，
尤其在可栽插水田资源有限的背
景下，优良品种甘薯种植越来越受
到人们的重视，成为稳定粮食面积
提高粮食产量的重要抓手。拥有
众多优良品种、具有良好市场口
碑，是电白甘薯产业的一大优势。
生物育种需要“十年磨一剑”的韧
性，面对长周期高风险的挑战，电
白农科人员心无旁骛潜心科研，使

甘薯良种培育开花结果。经过一
代代农业科技工作者的艰苦探索
和农民栉风沐雨辛勤劳作，包括良
种甘薯的大批优势农作物和优良
品种，生长在茂名这块广袤而肥沃
的土地上，丰富多样的种质资源成
为我市农业最丰厚的家底之一。
因此，借鉴电白区的创新探索，悉
心保护种质资源，培育开发优良品
种，应当成为争创本土农业新优势
的着力点之一。建设农业强市，种
业“芯片”必须强。取得更多种质
资源成果，开发赢得市场声誉的优
良品种，是电白发展甘薯产业的成
功路径，更是茂名农业由大到强实
现高质量发展的题中之义。

发展甘薯产业 提升农地效益
特约评论员 蔡湛
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共同违纪、集体违纪

应该如何认定处理

党纪学习教育
·学纪知纪明纪守纪⑨

近日，我在网上偶然看到一位游
客分享的《茂名游记》。他提到这是
他第一次来到茂名，参观了茂名火车
站、南粤文创街、人民广场、春苑公
园、中心广场、新湖公园、茂名博物
馆、江滨公园、茂名图书馆、文化广场
等地。他对茂名的整体印象是，这是
一座小城市。

确实，与北上广深等特大城市相
比，茂名显得较小。但按照地级市的
标准，茂名应该是较大的城市。

遗憾的是，这位热情的游客并未
能游览官渡公园、南香公园、站南公
园、森林公园、潘茂名纪念公园、市民
公园、市民活动中心、滨海公园、歌美
海公园、中国第一滩、虎头山景区、晏
镜岭——疍家墟景区、浪漫海岸、放鸡

岛、冼夫人故里景区、水东湾大桥、博
贺湾大桥等景点；也未能到茂东片区、
西城片区、共青河新城、水东湾新城、
高新区工业园区、博贺湾临港新城开
开眼界，看看这里热火朝天、气势如虹
的建设场面；更未能周游一下星罗棋
布的、已通车和在建的茂名铁路、公路
网。如果他能见到所有这一切，相信
他对茂名的观感会大有改变。

我认为，这位游客之所以仅游览
了“小”城茂名就扫兴离去，很可能是
因为地图的问题。他凭借现在市面上
流通的一张仅把茂南区建成区的一部
分纳入其中的《茂名市中心城区图》才
找到并游览了上述那几个地方。如果
给他一张包括茂南区和电白区全境建
成区的茂名市旅游指南地图，相信他

会在滨海绿城好心茂名再逗留几天，
饱览一番山水相宜的茂名美景，饱尝
几顿海陆兼具的滨海美食。

我建议参考其他地区城市的做
法，例如我们的邻城湛江市，就是把
赤坎区、霞山区两个主要城区直接编
入中心城区图，其他相对次要的城区
才以小图出现；再有粤东汕头市也把
金平区和龙湖区两个主要城区直接
编入中心城区图。编制一张包括茂
南区、电白区和几个功能区全境，可
直接在图中找到境内每条主次道路、
每条海陆空交通线路、每个主要景区
公园、每个主要单位建筑的茂名市交
通旅游指南地图（大街道图），这对于
促进旅游、方便交通出行、繁荣经济，
都是有百利而无一害的。

更新茂名地图，展现城市新貌
罗启亨(市区)

随着科技的发展和人们生活水
平的提升，手机的普及率不断提高，
成年人人手一台手机已经是社会的
普遍现象，手机成为人们生活的重要
物品。试问，你计算过自己每天使用
手机的时长和频率吗？1小时？2小
时？10小时？手机不离手，时不时要
看一看？还是把手机放在一边，专心
致志手头的事情？答案因人而异，不
同的答案折射出使用手机的社会百
态。在手机与我们生活日益密切关
联的今天，我们每个人都应该思考对
手机的使用问题，避免迷失自我。

众所周知，手机的确能给我们的
生活带来很多便利，购物、社交、查阅
资料、浏览新闻、游戏娱乐……但是
有一些人过度沉迷手机，反而影响了
正常生活和损害身体健康。毋容置
疑，科技让生活变得更加美好，科技
进步的初心使命是要给人们带来幸
福。为了幸福的生活，我们要正确使
用手机，物物而不物于物，谨记与手
机保持恰当的距离。

过度沉迷手机的消极影响不容
小觑。第一是沉迷手机会在无声无
息中消耗我们有限的时间。很多人

都有这样的感受，说好玩十分钟手
机，结果却玩了一两个小时甚至更
久，宝贵的时间就在我们紧紧盯着手
机屏幕时悄无声息地流逝了。有的
人在这个狂欢过后往往有一种负罪
的懊悔感，产生消极的情绪，得不偿
失。第二是沉迷手机会损害身体健
康。长时间使用手机，容易出现眼睛
疲劳酸涩，造成眼睛近视；容易导致
颈部肌肉劳损，患上颈椎类疾病；容
易诱发睡眠障碍，手机屏幕所放射出
来的短波蓝光对人体视网膜刺激强
烈，经常暴露在这种光线下，将导致
褪黑激素分泌被抑制，让人变得非常
难以入睡。第三是沉迷手机会削弱
人的注意力和思考能力。长时间地
处于虚拟网络世界，人的注意力会下
降，人的思维发展受阻。遇到问题
时，习惯直接问“度娘”，从而降低分
析问题、解决问题的能力，产生了思
维惰性。

理性地与手机保持恰当的距
离。何为恰当的距离？仁者见仁，
智者见智，这个没有统一的量化标
准，但是可以肯定的一点是我们要
有意识地控制好使用手机的时间和

频率，不能过度依赖和沉迷手机。
以下的做法或许可以给我们一些启
示：做法一是拉开我们与手机的物
理距离，把手机放在离自己较远的
地方，让手机“居家隔离”，不与手机
共处一室，不能随手就拿到手机。
做法二是让手机“延时等待”当我们
心里实在是很想玩手机时，不妨先
等待20秒钟。这个方法源自神奇的
20 秒原则，即如果一件事需要启动
的能量大于 20 秒，就很难启动。这
其中的生理机制就在于控制我们欲
望、动机和情绪的“杏仁核”，它的工
作时间非常短暂。当我们先等待20
秒，“杏仁核”也慢慢安稳，玩手机的
欲望大大降低，而负责自我控制的
前额叶开始恢复功能，我们的自控
力也开始发挥作用。

俗话说：距离产生美。我们与手
机保持恰当的距离，就是我们在控制
手机，而不是手机控制我们，事实证
明，掌控感的加强有助于提升人的自
信心和幸福指数。做自己生活的主
人，轻松驾驭手机，不沉迷手机，不被
手机所奴役，我们就可以高层次地体
会到科技带来的美好。

与手机保持恰当的距离
周平（茂南）

《中国共产党纪律处分条例》规
定，共同违纪主要是指二人以上(含二
人)共同故意违纪。

为首者，主要是指在共同违纪中
起主要作用的党员。除非《条例》另
有规定，对为首者，从重处分。

对其他成员，按照其在共同违纪
中所起的作用和应负的责任，分别给
予处分。

教唆，主要是指以授意、怂恿、劝
说、利诱或者其他方法故意唆使他人违
纪，行为人必须具有教唆他人实施违纪
的故意。教唆他人违纪的，按照其在共
同违纪中所起的作用追究党纪责任。

值得注意的是，新修订的《条例》
将经济方面共同违纪的，由按照“个
人所得数额”调整为按照“个人参与
数 额 ”及 其 所 起 作 用 ，分 别 给 予 处
分。还规定对共同违纪的为首者，情
节严重的，按照共同违纪的总数额处
分。这一数额认定规则，与刑法规定
的共同犯罪中各行为人犯罪数额通常

以行为人实际参与数额计算的做法，
实现了贯通。

与共同违纪不同，集体违纪的主
体是党组织的领导机构。集体违纪包
括集体故意违纪和集体过失违纪两种
情况。党组织领导机构集体作出违犯
党纪的决定或者实施其他违犯党纪的
行为，对具有共同故意的成员，按共
同违纪处理；对过失违纪的成员，按
照各自在集体违纪中所起的作用和应
负的责任分别给予处分。

需要留意不能以“集体领导”“集
体负责”“集体研究”等为借口，不追
究集体作出违纪决定或者集体实施违
纪行为的领导成员责任。但是，以下
两种情形不属于集体违纪：一是个人
违反民主集中制的原则，擅自作出错
误决定，不能追究集体责任，只能按
照个人违纪处理。二是对于在领导机
构作出错误决定或者实施错误行为
时，没有参与或者表示反对的，不视
为集体违纪人员。

据法治日报报道，近期有关
未成年人偷偷直播、高频率拍摄
短视频的现象时有发生，这不仅
违反了我国的相关法律法规，也
对未成年人的身心健康构成了
潜在威胁。尽管我国已经对未
成年人直播做出了明确的规定
和限制，但依然有一些未成年人
通过各种手段规避监管，偷偷进
行直播活动。

禁止未成年人直播主要是出
于对他们过早涉足网络直播领域

的担忧。直播过程充满了诸多不
可预测和不可控的因素，包括语
言行为以及可能产生的社会影
响。考虑到未成年人心智尚未成
熟，应尽量避免他们参与任何可
能涉及商业活动的直播，保护其
身心健康。最重要的还是要落实
实名制，在注册环节和登录环节
进行强制实名认证，特别是注册
后通过人脸识别等技术手段进行
实名认证，确保账号的使用者和
注册者的身份一致。

未成年人直播
图/文 陶小莫 杜燕盛

据报道，当前相关部门
与省份正在对长江流域生态
系统健康情况进行全面“体
检”。这不禁让我联想到正
在深入开展的党纪学习教
育。这次党纪学习教育，不
正是对党员进行的一次全面
体检吗？

在学习过程中，我们不
仅要原原本本地学，还要不
折不扣地学，既要进行集中
学习，也要进行个人自学。
同时，我们还要不断地观看
典型案例和警示教育片，以
受警醒、明底线、知敬畏。
除了认真观看，我们还要积
极参与各种培训，无论是线
上还是线下，无论是专题还
是专栏，都要积极参加。此
外，我们还要虚心接受来自
身边同志的批评，查摆自身

不足，并认真进行整改。通
过持续不断的学习、观看、
培训和自查，我们可以全面
检查自己的党性是否坚定，
行为是否存在问题，思想是
否达到党员的标准，对自己
的要求是否严格，言行是否
一致等。

而体检出的问题，对于
党员来说，如何处理才是最
为关键的。我认为，首先要
对照学习内容和行为准则
进行预防，明确哪些行为是
禁区，哪些行为不可为，始
终保持一颗敬畏之心，时刻
警醒自己不可越线。我们
要学纪、知纪、明纪、守纪，
始终做到忠诚干净担当。
其次，对于已经出现苗头的
问题，我们要及时扑灭；对
于已经产生偏差的行为，我

们要立即进行整改，对照党
章党规一条一条地纠正，一
点一点地修复那些与条例
相违背的行为。

党员对自己的党性体检
应该形成常态化。我们不能
只在学习教育期间进行一次
体检，过后就慢慢淡忘。否
则，那些体检出来的问题可
能会再次浮现。这样的体检
只会流于形式，不能真正起
到作用。因此，我们要将学
习教育当作一次提高党性修
养的契机，通过持续不断地
学习、锻炼和巩固，让自己在
思想上、行动上始终保持与
党的要求一致。同时，在学
习结束后，我们仍要保持常
学常新的态度，时刻警醒自
己，才能收到事半功倍的效
果，使自己的党性越来越强。

党纪学习教育是
对党员的一次全面体检

朱尧(化州)


